

ESPERANZA Y PERDÓN



Cultivar esperanza y perdón para nuestro mundo roto y bendecido.

INTRODUCCIÓN

Con gran entusiasmo nos preparamos para el Encuentro Latinoamericano de Exalumnas y Exalumnos de los colegios del Sagrado Corazón (ELASC).

Estos encuentros no sólo son ocasión para revivir memorias y relaciones del pasado, sino también oportunidad de fortalecer nuestro sentido de pertenencia a la familia del Sagrado Corazón; deseamos que este sentido de pertenencia renueve nuestro compromiso por hacer vida el legado educativo y espiritual que recibimos en el colegio.

Hemos elegido una frase de Santa Magdalena Sofía como hilo conductor y fuente de inspiración para nuestro encuentro:

“Tienes una misión hermosa e importante: formar personas fuertes y valientes, que sean semillade una sociedad necesitada de un profundo cambio”

Sta. Magdalena Sofía

En preparación para la reunión, a celebrarse en el mes de octubre en Guadalajara, Jal. México, hemos preparado tres fichas o “pistas” que nos ayuden a ir disponiendo el corazón para nuestro encuentro. Durante julio, agosto y septiembre se enviará el material para que de manera individual y/o en grupo se vayan trabajando las pistas.

ESPERANZA Y PERDÓN



PISTA 1. RECONOCIÉNDONOS

“Tienes una misión hermosa e importante: formar personas fuertes y valientes, que sean semilla de una sociedad necesitada de un profundo cambio”

Sta. Magdalena Sofía

TRABAJO PERSONAL

En esta pista te invitamos a recordar, “pasar por el corazón”, tus años vividos en el colegio.

- Trae al corazón aquellos rostros que hayan marcado positivamente tu vida de colegio: amistades, docentes, rscj, personal del colegio, compañeras/os.
- Haz memoria de situaciones/acontecimientos/anécdotas que vuelven una y otra vez a tu mente y te dan un sentido de identidad, pertenencia, alegría o consuelo en momentos no fáciles.
- Reflexiona sobre aquellos aprendizajes más valiosos para la vida que recibiste en tu tiempo de colegio.
- ¿Qué quieres agradecer?

TRABAJO EN GRUPO

- Compartan las respuestas individuales al inciso c. del apartado de trabajo personal.
- Realicen una síntesis en la que expresen ¿qué nos dejó la formación del colegio?
- Dialoguen sobre cómo se reconocen en la frase de Santa Magdalena Sofía que se ha elegido para el ELASC

Enviar la síntesis del inciso b. al correo **ELASC2024MEX@gmail.com** a más tardar el 10 de agosto.

ESPERANZA Y PERDÓN



¿QUIERES SEGUIR PROFUNDIZANDO?

Una Comisión Internacional de Educación integrada por rscj de los distintos continentes redactó un documento con una filosofía contemporánea de la educación del Sagrado Corazón con énfasis en que las RSCJ y colaboradores/as en la misión vivan el servicio de educación como un proceso de humanización, enraizado en el Evangelio y en las intuiciones educativas de Magdalena Sofía.

Te invitamos a echarle un vistazo a este valioso documento y reconocer el estilo educador que nos une como exalumnas/os del Sagrado Corazón, Filosofía de la Educación del Sagrado Corazón - El Regalo de Sofía.... Nuestra llamada al futuro.

PISTA 2. NUESTRO MUNDO ROTO Y BENDECIDO

“Tenéis una misión hermosa e importante: formar personas fuertes y valientes, que sean semilla de una sociedad necesitada de un profundo cambio.

Sta. Magdalena Sofía

TRABAJO PERSONAL

a. Date un tiempo para ver o escuchar los noticieros, leer un periódico o un análisis político/social/económico/cultural de tu país o del mundo.

- ¿qué noticias de manera especial tocan tu corazón?
- ¿qué sentimientos despiertan en ti esas notas?
- ¿hay alguna acción concreta que puedas realizar a favor de esas situaciones?

TRABAJO EN GRUPO

- Tener un tiempo para compartir el trabajo personal de cada integrante del grupo.
- Dialogar qué situaciones del mundo y, de manera particular, de nuestro país nos interpelan.

La siguiente lista de situaciones puede ser una guía para el diálogo.

- Desigualdad social que determina las violencias y la delincuencia
- Ruptura de valores éticos y efectos en las familias
- Violencia contra las mujeres
- Desconfianza y aislamiento social
- Efecto disruptivo de las tecnologías
- Aumento del uso de drogas.
- Incremento del flujo de personas debido a la migración forzada
- Normalización de las violencias
- Altos índices de corrupción
- Deterioro del medio ambiente
- Crisis religiosa
- Polarización de la sociedad
- Falta de reconocimiento de la voz de los pueblos indígenas
- Bajo nivel educativo de la mayor parte de la población
- Inequidad de oportunidades
- Guerras
- Deterioro de la salud mental
- Falta de sentido de vida en la juventud
- Falta de empleo en condiciones dignas

PISTA 3. SER SEMILLAS DE ESPERANZA

“Tienes una misión hermosa e importante: formar personas fuertes y valientes, que sean semilla de una sociedad necesitada de un profundo cambio”

Sta. Magdalena Sofía

Vivimos unos tiempos de profundas transformaciones, de falta de sentido, de liquidez y desvinculación; tiempos de subjetivismo y relativismo; tiempos en los que priman los intereses individuales y egoístas; tiempos de descartes, de flujos migratorios incontrolables y de situaciones de pobreza inadmisibles; tiempos de nuevas tecnologías, de enjambres digitales y de soledad; tiempos en que peligran la sostenibilidad y la casa común. En medio de tantos desafíos, y para dar respuesta a tantos de ellos, Dios sigue llamando. Y más allá de las apariencias, tenemos una certeza clara: la iniciativa es suya. Él continúa llamando y la Iglesia tiene capacidad de suscitar, acompañar y ayudar a discernir en la respuesta. (José Ángel Saiz Meneses en <https://revistaeclesia.es/sembradores-de-esperanza-y-constructores-de-paz/>, abril 2024)

TRABAJO PERSONAL

- Lectura de extractos del libro de Mariola López Villanueva, rscj “Miróforas. Portadoras de perfumes en las madrugadas del mundo.”
- ¿Qué ideas llaman tu atención? ¿Con qué resuenas? ¿Qué preguntas te haces?

TRABAJO EN GRUPO

- Compartir el trabajo personal
- Compartir ejemplos de situaciones, personas, etc. que hayan alimentado su esperanza siendo semilla de esos hilos para “las madrugadas del mundo”

¿QUIERES SEGUIR PROFUNDIZANDO?

Leer el documento de la Sociedad del Sagrado Corazón “Ser artesanas de esperanza en nuestro mundo bendecido y roto”

<https://rscj-jpic.org/es/resources/ser-artesanas-de-esperanza-en-nuestro-mundo-bendecido-y-roto>

ESPERANZA Y PERDÓN



Lee y reza con el siguiente texto:

Felices quienes sueñan despiertos y luchan contra viento y marea, con esperanza, a pesar de los pesares. Alentarán los ánimos de todos y permanecerán ellos mismos siempre ilusionados.

Felices quienes esponjan cada día su corazón con la fina y pertinaz llovizna de la esperanza.

Compartirán los anhelos de la gente, sus gozos y sus lágrimas.

Felices quienes se entusiasman con el menor detalle que produzca esperanza. Mantendrán la fantasía y las aspiraciones justas, combatiendo sin tregua el desánimo.

Felices quienes por activa y pasiva, con obras y palabras, siembran esperanza y construyen la paz. En sus ojos se vislumbran una tierra y un cielo nuevos.

Felices quienes mantienen y agitan la bandera de la esperanza en estos tiempos difíciles. Nos transmiten la futura, pero absoluta certeza de una humanidad fraterna.

Felices quienes conservan en su corazón la promesa, los que mantienen encendidas las ascuas de la Esperanza. Son los que viven con orgullo los ideales y construyen cada día la utopía.

Felices quienes creen que la pequeña semilla de la esperanza se puede convertir en un árbol frondoso. Ellos y ellas trabajan en redes pequeñas, comparten horas y sonrisas, caricias y sueños.

Felices quienes no dejan de expresar, aun en el fragor de la lucha, la ternura de un Dios que nos acompaña. Reanudarán cada día el camino de esta imprescindible, siempre nueva esperanza.

Miguel Ángel Mesa en:

https://www.religiondigital.org/otro_mundo_es_posible/Bienaventuranzas-Esperanza_7_2216848296.html

LECTURA

“Miróforas. Portadoras de perfumes en las madrugadas del mundo.”

Mariola López Villanueva, rscj (extractos)

Las miróforas eran las mujeres que, en la mañana de Pascua, portaban los perfumes para ungir el cuerpo de Jesús. En nuestro tiempo también existen mujeres místicas y compasivas, que extienden cada día su bálsamo sobre las heridas de los crucificados en los lugares más olvidados.

Las madrugadas suelen ser oscuras y frías, como puertas que invitan más bien a replegarse en el calor de las sábanas que a salir a explorar los caminos. Pero entre las madrugadas del mundo se esconden a menudo realidades invisibilizadas que no duermen: cuerpos de mujeres y de niños maltratados por la violencia mercantilista, insomnios crónicos anclados en la angustia de la vejez o de la demencia, dolores apenas mitigados en las habitaciones silenciosas de cualquier hospital, agotamiento por interminables jornadas de trabajos precarios... ¿Quién velará, quién se levantará al alba para ir a su encuentro?

En la madrugada del primer día de la semana, unas mujeres se atreven a cruzar el umbral maldito de la muerte con el solo abrigo de sus perfumes. La gratuidad y el derroche se escurren entre sus manos, largamente acariciadas y bendecidas por Jesús.

Aquellas primeras miróforas devienen hermanas de todas las personas que se despiertan con el corazón en vilo ante el dolor inagotable de este mundo que Dios ha amado tanto.

A través de las miróforas contemporáneas descubrimos que el Resucitado puede y quiere encontrarnos precisamente allí donde nosotros preferiríamos no ir, ni mirar.

Vamos a transitar por cinco aprendizajes, como cinco hilos que se entrelazan, queriendo formar la trama de un tejido compartido que nos permita pasar de la insensibilidad que deshumaniza a una proximidad sanadora.

El primer hilo, recuperar en sentido de la hospitalidad. No podemos ser sin los otros. El anhelo del otro se sacia con el respeto, la protección y el florecimiento de su existencia distinta de mí.

Algo necesita ser removido en nosotros, desalojado, para que la bendición de la hospitalidad vaya madurando nuestra vida y se sientan bienvenidos a ella los que ni siquiera tienen fuerzas para llamar a nuestra puerta. En la historia del pueblo de Israel dar hospedaje se convierte en una acción sagrada. Solo después de que Abraham y Sara acogen a tres desconocidos que llegan sin avisar se abrirá para aquellos, en el invierno de sus vidas, un tiempo de fecundidad.

La verdadera acogida implica generosidad y reciprocidad, y es un acto sagrado porque todo ser humano merece ser recibido. El egoísmo es fuerte y radical. Pero la acogida, la vigilia, y velar por el otro lo son aún más... El mundo humano se sostiene por la bondad.

El segundo hilo, rehabilitar la bondad, ese calor humano y esa bondad que el mundo necesita. La justicia puede volverse pan seco si la bondad no la precede. Hay que rehabilitar el lenguaje de la bondad, esa bondad entretejida en los gestos cotidianos y en las pequeñas acciones, capaz de despertar en cada vida, el roce de una Presencia.

Etty Hillesum expresaba en una carta a un amigo: "A veces creo que lo único que podemos hacer es dejar fluir por todas partes el poco de bondad que llevamos dentro.

Lo demás es secundario". Es urgente humanizar los contactos.

El tercer hilo, la necesidad de reencontrar un amor personal. Vivimos en la era de las pantallas, saturados y distraídos por muchas cosas, envueltos en un acontecer precipitado, donde estar presente a los demás supone una elección que es en sí misma una afirmación amorosa. La elección de estar atentos al otro le dice: "Tú eres digno, tú vales".

Las personas, en medio de los desajustes familiares y sociales que viven, lo que más demandan es sobre todo, presencia, alguien que mire con detenimiento sus vidas, alguien que les pregunte con calma, que se interese. Nos salva sentirnos queridos y poder cuidar de otros.

ESPERANZA Y PERDÓN



Todos necesitamos pertenencia y somos mucho más amorosos de lo que nos mostramos; sacrificamos mucha espontaneidad y dulzura. Cuando empezamos a contactar con nuestro corazón, o dejamos que otros contacten, descubrimos cuánto calor, delicadeza y espacio hay en su interior y, en la medida en que el amor se libera en nosotros, nos sentimos vivos y nos tornamos en hombres y mujeres vivificadores. El amor no tiene miedo, no queda afectado por el límite del otro, le deja espacio libre para ser.

El cuarto hilo, reconocer en el otro un igual, llegar a comprender que el otro es como yo. Nos es muy fácil trazar líneas de separación, sentirnos diferentes de aquellos que no perciben las cosas como nosotros, escandalizarnos... y, sin embargo, compartimos la misma condición, estamos cortados con el mismo patrón. Esa será una tentación siempre acechante para los que nos creemos en el lado de los buenos: dar gracias como el fariseo de la parábola de no ser como los demás (cf. Lc 18,11)

La verdadera transformación se da en nosotros cuando empezamos a vislumbrar nuestra condición, cuando comprendemos que en otras circunstancias habríamos estado en el otro lado, cuando reconocemos que no somos distintos de aquellos a los que rechazamos. Hasta llegar a experimentar que tenemos algo en común, algo que nos une. Nuestra capacidad para el bien y para el cuidado y, a la vez, esa posibilidad latente de lastimar otras vidas.

Cuanto más va tomando el Espíritu a una persona, mas se siente criatura entre las demás criaturas, hermanada, de la misma condición: con los mismos miedos, la misma torpeza para amar, las mismas hambres.

El último hilo, no retener los perfumes que portamos; es la invitación a verterlos junto a otros sin miedo y con ancho corazón. En el Evangelio los perfumes pertenecen a las mujeres. Así lo experimentó y lo celebró el mismo Jesús. Memoria de aromas y ungüentos que se derraman embelleciendo, sanando heridas, ungiendo... vertiendo el cuidado que humaniza.

ESPERANZA Y PERDÓN

¿Qué bloquea la fragancia de ternura en nosotros?

Vivimos tiempos donde aumenta el rechazo y el miedo al otro, y han rebrotado viejos temores y rivalidades que creíamos superados. El miedo nos impide afectarnos y conmovernos, y necesitamos recuperar esa confianza básica de un ser humano ante otro:

Esa seguridad de que podemos entrar en otras tierras sin ser lastimados y sin lastimar, porque estamos bien hechos para acompañarnos en la fragilidad.

